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故鄉的麥田
蘇作成

在記憶的深處，故鄉的麥田如同一幅泛

黃的畫卷，承載著我童年的歡笑和青春的夢

想。那些金黃的麥穗，是故鄉最鮮明的色彩，

是鄉愁最深沉的印記。

儘 管 時 光 荏 苒 ， 故 鄉 的 面 貌 發 生 了 變

化，麥田不再像過去那樣廣闊，但那片土地仍

然保留著麥子的痕跡。每當春風拂過，麥苗破

土而出，那一片翠綠，既是希望的萌發，也是

生命力的象徵。麥田，就像故鄉的一首詩，雖

然篇幅縮減，卻依舊詩意盎然。

「青青園中葵，朝露待日晞。」麥田里

的每一株麥苗，都在晨露的滋潤下，努力地向

上生長。那些曾經的麥浪，如今或許已被其他

作物所取代，但麥田的靈魂並未消逝。它依然

在那些堅持種植麥子的鄉親手中，一年一年地

傳承，那是對傳統農耕文化的堅守，是對故鄉

記憶的執著。

麥子在夏天熾熱的陽光下漸次地成熟，

金黃一片，彷彿是大地的笑容，又彷彿是大自

然慷慨的贈禮。麥子在風中搖曳，發出沙沙的

聲音，那是大自然的交響樂，是豐收的預告。

儘管現在的稻田更多，但那些依然在耕作的麥

田，就像一座座的豐碑，記錄著故鄉的歷史和

變遷。

「稻花香裡說豐年，聽取蛙聲一片。」

儘管現在的田野上，稻花的香氣更為濃郁，但

麥田的芬芳依舊留在人們的鼻尖和心頭。它提

醒著我們，即使時代進步，也不能忘記那些曾

經滋養過我們的土地和作物。麥田的存在，是

對過去的尊重，是對未來的期許。

秋天的麥田，收割後的土地裸露，那是

大地的坦誠，是新生命的準備。冬天的麥田，

麥茬在雪中靜默，它們默默地等待著春風的再

次吹拂，等待著生命的輪迴。四季更迭，麥田

的故事在繼續，它見證了歲月的流轉，見證了

故鄉的發展。

故鄉的麥田，雖然面積減縮，但它承載

的情感並未減少。它見證了故鄉人民的勤勞與

智慧，見證了農業的進步與變遷。那些堅守麥

田的人們，他們的笑容和汗水，是故鄉最溫暖

的畫面。

每一粒麥穗，都表示著鄉親們對土地的

熱愛，都表示著鄉親們對生活的敬重。

麥田，是故鄉的詩，是記憶的歌，是歲

月的畫。它告訴我們，無論時代如何變遷，那

些根植於心底的情感，那些與土地相連的記

憶，都將永遠鮮活。讓我們珍惜每一片麥田，

感恩每一粒麥穗，因為它們是故鄉的魂，是故

鄉的詩，是我們心中永恆的風景。

鳥的家，我的園
郭之雨

       梨園有鳥，披肝瀝膽地鳴叫，像是泉

水從太陽上叮咚瀉落。先是一聲，後來聲

聲，緊接著樹梢上騰起一片鳥影，忽高忽

低，叫聲如潮，扯開一片無垠大的幽靜。

　　這是一大片梨樹，從南到北在艷陽裡

鋪開，從記憶裡搜索，我還沒長大就是

梨園了。我和這片梨樹相依為命。彼此

站立，彼此對大地忠誠，彼此在綠色沉寂

中，烘托著一個豐富多彩的世界。

　  最動人的是春天，梨樹變成一棵醉人

的花樹，堆雲砌霧。花期過了，那些開過

的，或樹上聯姻，或落地成泥，然後，就

是它看我年老，我陪它成長的過程了。

　　人們對它是賦予溫暖情感的，梨花落

後，先是疏果。掐掉畸形果，萼果，中心

果的同時，還要剪去過於繁茂，影響陽光

照射的側枝。這其間，如果在枝杈上發現

鳥巢，已經不是新鮮事，鳥巢黑色氈帽一

樣架著，裡面是蛋，或鳥，有著不為人知

的故事。

　　再早，這些鳥巢大多築在屋簷下的，

也許因為鋼鐵水泥限制，和蛇，蟲，鼠的

侵擾，曾幾何時，便做到樹上，和人間草

木花親近。

　　初夏，是孵化鳥蛋的季節，我每天出

工小心翼翼，盡量小出動靜，直到有一

天，聽到毫無顧忌的「唧唧啾啾……」怯

縮縮地叫，有時細到像沒有。肯定小鳥孵

化出來了，便一時好奇，興起，爬上樹，

看鳥寶寶幾隻？多大了？就在剛剛接近鳥

巢時，一隻大鳥振翅飛出來，瘋了一樣，

忽高忽低，拼了命地鳴叫，是護崽兒？是

訊號？是召喚？果不然，又箭竹一樣飛來

一隻大鳥，兩隻鳥輪番撲向我頭頂，大有

「狹路相逢勇者勝」的勢頭。

　　我用手護住頭部，倆鳥並沒有停下來

的意思，依舊狂叫，依舊撲啦啦地飛，那

意思是說；」你要幹啥？你究竟想幹啥？

敢動我的孩子，我和你拼了……。「

　　鳥的搏擊，激起我萬丈豪情，我笑

了，你連骨頭帶肉不到兩口，我頓生頑

劣之心，靠近鳥巢，遠離鳥巢；靠近，遠

離；再靠近，再遠離，倆大鳥，鳥視耽

耽，圍著我跳來繞去，鐵鑄般的小嘴伸

著，氣得渾身羽毛直立，竟像充滿氣一

樣，渾身圓鼓鼓的。　　

　　鳥巢裡四隻小鳥，面對這場面，不為

所動，仰起脖子，張開黃黃的小嘴，望著

高遠的天空，好像回憶無盡的往事，又像

在思考著未來。　

　　觸景生情，讓我想起很多年以前，女

兒和我一起看《動物世界》，裡面那個豬

媽媽，為保護它的孩子們，故意暴露自

己，把狼群引開，最後犧牲自己，保護了

一群小野豬。竟讓女兒淚流滿面。而這鳥

雀又何嘗不是呢？忽然自責，梨園也是我

和鳥類共同的家園啊！　　

　　如果我擁有一塊《民間故事》裡海力

布的那塊石頭就好了，含在嘴裡，可以和

鳥交談，告訴它們：「你們不要怕，我不

會傷害你們的孩子了，我也是一個母親，

我懂得母愛是最強大，最無私的，可以不

懼生死，藐視困苦的！」　

　　大自然萬生萬物，都有感情的，而絕

不遜色人類。梨園邊沿，有一棵楊樹，楊

樹上雀巢裡，住著一對喜鵲夫婦。如果地

球上只有我們人類，只有年復一年的耕耘

播種，沒有鳥語花香，那該是何等沉寂？

　　鳥巢空了，除了幾片落羽之外，就是

鳥糞的味道。那些出窩的小鳥長成大鳥，

都和我熟絡了，我鋤草，打藥，套袋時，

很多鳥靠近我，抖動翅膀，在我頭頂翻

飛，有時遠了，我吹聲口哨，馬上回來，

晃動小腦袋，伴隨我左右，嘰嘰喳喳唱歌

給我聽。　

　　太陽正中，像被梨樹梢頭托著，風陣

陣，地上扔些晃動的暗影。我沉浸在滿足

裡，梨園有聲而綽約，每天都有新衍生，

和我情話綿綿。

但盡閒心
梁鑫茹

偶得閒暇，在公園緩緩漫步。滿目蕭瑟中忽然發現了一抹

色澤如火的紅，走近一看，原來在一顆枯樹上竟掛滿了晶瑩剔

透的紅果。這一個個小精靈，不顧風的威脅，自顧自在枝頭跳

起舞來，美麗而熱烈。這抹紅讓我眼前一亮，心生雀躍。若非

這半日閒暇得來的一顆閒心，匆忙的趕路人又怎能發現身邊的

美景呢？

古人便深明這「閒適之道」。明代孫克弘繪製了一幅《林

下清課圖》的畫卷。其中「月上」一卷令人印象深刻。夜色如

墨，初升的月亮將銀輝灑向大地，月光下，一位古代文人半倚

窗台，靜賞月色。畫卷之上配有寥寥數語，「幾樹梧桐、一輪

初駕、微風飄拂、景色可喜」。將古人的閒適狀態展現的淋漓

盡致。古人的閒，在於給生活留白，當我們深諳萬物之美時，

就不會被日常生活的瑣碎打敗。

現代文人對閒適亦有自己的解讀。周作人先生說：「我們

看夕陽，看秋河，看花，聽雨，喝不求解渴的酒，吃不求飽的

點心，都是生活上必要的——雖然是無用的裝點，而且是愈精

煉愈好。」喝茶是他給生活的裝點，當燒開的清泉與素雅的茶

碗碰撞，片刻之間，茶葉便在熱水中舒展，一時間香氣撲鼻，

似一副生動的水墨畫。這茶香則漫過鼻，直抵人心。抱著閒適

的心過日子，生活便會回贈你萬般美好。

「閒」藏在生活的細枝末節中。美學大師蔣勳有次去一

家公司做演講，問道：「你們在這裡工作五年了，有沒有人可

以告訴我，公司門口那一排樹是什麼樹呢？」眾人面面相覷，

事實上，他們公司門口那排小葉欖仁的葉子漂亮極了，綠色的

葉子會在陽光照耀下閃閃發亮。蔣勳的一句話喚醒了眾人的眼

睛，也喚醒了他們日趨麻木的心。原來，懷揣一顆閒心，人間

才處處是風景。

「忙裡偷閒」亦是給生活鬆綁。好友已為人母，照顧孩子

的繁忙中，依然固執地為自己留下一方小天地。夜半時分，當

萬物歸於沉寂，她結束了一天繁重的勞作後並沒有睡去，而是

和衣坐在書桌前，點一炷香，在香味縈繞中開始與書對話。昏

黃的燈光下，書頁在指尖流動，這一刻她只屬於自己。對她而

言，閒暇時的讀書，便是對心靈最好的滋養。

文明互鑒和文化自信何以並行不悖？
——專訪著名學者、歷史地理學家葛劍雄

中新社深圳6月24日電 著名學者、歷史
地理學家葛劍雄曾擔任復旦大學圖書館館
長，年近八旬的他於2024年3月出任香港中文
大學（深圳）圖書館館長。「重操舊業」的
葛劍雄日前接受中新社「東西問」專訪，暢
談中外圖書館的異同與進步、歷史地理學的
重要性以及中西文明交流互鑒等議題，強調
在文化自信的同時，東西文化應互相尊重，
實現美美與共。

現將訪談實錄摘要如下：
 中新社記者：圖書館館長是一所大學的

重要學術崗位，您在年近八旬之際出任香港
中文大學（深圳）圖書館館長，您心目中最
理想的圖書館應該是什麼樣子的？中外圖書
館能給彼此提供哪些借鑒？

葛劍雄：一個大學、一個好的圖書館，
不僅僅要有書、告訴大家這本書在哪裡，還
要告訴大家某個學科的學術前沿是什麼，最
新學術動態是什麼，最新的資料在哪裡，怎
麼去檢索……這就要求圖書館必須有一批專
業的學科館員。

圖書館不僅是一個藏書、找書、看書
的地方，還應該是全校一個信息、動態、思
想、觀念集中的地方，而且要有新功能。我
們要創新，給圖書館提供更好的條件，讓有
限的資源、有限的空間更好地發揮作用。

沒有哪一個圖書館是十全十美的，圖書
館有各種功能，有專業的圖書館，有公眾的
圖書館，也有適合各個不同層面的圖書館。
大學圖書館應該有它自己的特點。另外，現
在各方面發展太快，即使在今天認為很理想
的，可能明天就不是了，所以圖書館要根據
社會的發展作出不同的調整，從這個角度
講，我想最理想的圖書館祗是在我心目中
間，現在還沒有。

1985年，我第一次到美國哈佛大學的圖
書館，後來也到其它大學圖書館，發現他們
和我們的圖書館有很大差別。

我們當時的圖書館任務是把書管理好、
保管好。

比如古籍不讓看、不讓複印，拍照擔心
閃光，也不可以。而美國圖書館的概念是每
一本書最好都能來看，服務好讀者，讓書盡
量地發揮作用。

另一方面，我們的圖書館條件之前太
差，經過改革開放，館硬件有非常大的進
步。像我們學校這樣的圖書館，和現在世界
上任何一流大學、一流城市相比，我們都當

之無愧，更加重要的是一些圖書館理念也已
改變，就是著眼於為讀者服務。當然，圖書
館真正的理念、在人文方面的提昇以及新功
能方面還是很不夠的。

各種圖書館要根據不同的功能，實現
很好的匹配互補。比如要求高校圖書館都要
向公眾開放，這是混淆概念。特殊情況下，
公共圖書館做不了的時候，在某些地區或者
在某個階段，專業圖書館或大學圖書館為公
眾開放，是一種彌補。在正常情況下，這兩
者要區分開來，不然就造成資源的浪費；還
有要求大學圖書館24小時開放也是沒有必要
的，個別的特殊需求可以用特殊手段來安
排。

現在大量電子資源在網絡上都可以找
到，但很多人不會去利用。所以現在對圖書
館資源合理利用、資源共享才是最重要的，
圖書館永遠不可能滿足每一個人的需求。 

中新社記者：對於一個合格的大學生來
說，歷史知識應該掌握到哪種程度？

葛劍雄：美國很多大學無論學什麼專
業，在本科必須學兩門課。一門是歷史，一
門是藝術。藝術是提昇人的精神境界、審美
觀念。很多人都不明白歷史是什麼，歷史是
後人對前人前事有意識地選擇性地記錄。比
如清朝皇帝的史料就有很多。如果不選擇，
一般人不但看不懂，也沒有時間看。那用什
麼來選擇呢？用我們自己的主流價值觀念來
選擇。

很多人誤解學歷史就是要知道一些知
識，知道一個過程，其實學歷史主要是有助
於確立正確的歷史價值觀，所以它的重要性
超過其他學科。

 中新社記者：您是歷史地理學的權威，
請您談談如何樹立起「世界中的中國」的概
念？

葛劍雄：很多人誤以為歷史地理是既研
究歷史又研究地理，但歷史地理不是歷史加
地理，而是歷史時期的地理。中華文明怎麼
產生的呢？

離不開當時的地理環境。你看當初曾
經滿天星斗，各地都出現文明曙光，比如良
渚文明，但是其他的文明曙光之後都暗淡甚
至斷絕了，祗有黃河中下游地區的襄汾陶寺
遺址等，之後發展到河南偃師二里頭。為什
麼呢？是因為這塊地方當時是最適合人類生
活、生產、生存的。黃土高原和黃土衝積的
平原，土壤疏鬆，沒有茂密的植被，容易開

發成農田，而且它連成一片，這個管理成本
很低。最後這裡成為中華民族、中華文明發
展的核心，並且向四方擴展。所以無論是中
華民族還是整個人類歷史的發展過程，我把
它歸結為兩條主線：一條主線就是不斷地適
應地理環境、利用地理環境，一定程度上改
造地理環境，這樣保證人類的物質文明。另
一條主線就是從精神上成為人，不斷地產生
人性，鞏固人性，來剋服獸性、生物性。但
無論是物質還是精神，都不能離開當時的地
理環境。

到了今天科學技術發達，如果人們能
夠順應地理環境，還是可以起到最大的效
應。比如深圳，靠近香港，對外開放容易，
這就是人文條件。又比如「一帶一路」，21
世紀海上絲綢之路就是要發揮海運的優勢，
這離不開地理條件。一定程度上人們可以剋
服地理環境的障礙，但是利用它的話不是更
好嗎？包括竺可楨對歷史氣候變遷的研究成
果，第一階段靠考古資料，第二階段靠物候
資料（主要是歷史地理），第三階段靠方
志，也主要是運用歷史地理的研究方法。所
以歷史地理學科未來對人類應該作出更大的
貢獻。

我們一直強調中華文明是獨立發展的，
這不是因為中華民族的祖先有什麼特異功
能，而是地理環境所決定的。世界上其他的
文明基本上都是環地中海周圍發展的，早期
的印度文明基本上受希臘文明影響，而中華
文明的確是獨立發展起來的，原因就是地理
障礙。印度靠中國最近，也隔著喜馬拉雅
山、青藏高原、橫斷山脈和印度洋。在這種
情況下，中華文明在歷史上找不到同其他文
明進行有效交流的途徑，所以很長時間內中
華文明不瞭解希臘、羅馬、埃及，希臘、羅
馬、埃及同樣也不瞭解中華文明。

但另一方面，人類之間必然有交流的需
求，更主要有一種深層的需求。總有人認為
我們祖先怎麼不開放，開放的動因是什麼？
其實祗有真正的需求才是動因。比如絲綢之
路，張騫出使西域是偶然的，他的目的不是
為了貿易，但絲綢傳出去之後外界就有了貿
易的需求。中國對海洋也沒有需求，古代海
洋對中國而言就是「漁鹽之利」，打魚、曬
鹽，但鹽實際上也不是全靠海洋的，即使我
們今天中國人食用的鹽中，海鹽祗供應5%，
其他鹽來自內陸的鹽礦。對海洋真正的需求
是航運，但古代中國並不需要。要知道在古

代中國的確可以不需要世界，而世界需要中
國。

所以我們現在兩種傾向都要防止，一
種認為中華文明是完全同外界沒有聯繫的，
不是這麼回事。最早的小麥、黃牛、綿羊就
是外界傳入的，青銅冶煉技術也是巴比倫人
傳過來的，後來物質上傳播過來更多，佛教
也是外面來的，並不是絕對封閉的。但另一
方面，中國的確是長期沒有開放的意願和需
求，這也是事實。到了今天，我們就要知
道，面對當今世界，中國不開放是不行的。

除了價值觀念，從思想上我們至少要瞭
解人家。我們在文化自信的同時，也要文明
互鑒。今天我們的開放，是歷史的必然，也
是我們中華民族自己的需求。

 中新社記者：從史學家的角度出發，您
認為當下的中西文明交流互鑒應該著重哪些
方面，又該注意哪些問題，以更好推動人類
文明進步？

葛劍雄：世界上各個重大文明，都有值
得借鑒學習的地方，文明互鑒、文化互鑒和
文化自信應該是並行不悖、相得益彰。片面
地強調自信而沒有互鑒，會變成一種自戀、
自我封閉、自娛自樂。因為任何一種文明、
任何一種文化，都需要適應特定的時間空
間，都不是一成不變的。

佛教傳入中國後，中國不但接受它，
還把它變成中國文化一部分，所以文明的交
流融合是廣泛的。但是對哪些應該接受，這
是有選擇性的，中國從來沒有對哪個文明照
單全收。對於文化自信這個概念，我的理解
其實是文明自信。因為中華文明是我們以往
創造出來的物質財富和精神財富的總和，總
體一定要自信。但不是說我們所有的文化都
一定是優秀的，要認識到具體的文化各有千
秋，這樣我們才能夠真正自覺地產生一種文
化自信的概念。

這就是費孝通先生生前所倡導的：首先
各美其美，大家都是文化自信；然後是美人
之美，真心誠意地理解、讚美、欣賞其他文
化的美。

最後達致各種文化美美與共。大家都
本著這樣的態度，既有文化自信，同時尊重
其他文化，叫美美與共、天下大同。這個天
下大同當然不是政治上的合一，而是大家和
諧包容。祗有在這樣的基礎上，才能夠建立
人類命運共同體。命運共同體，離不開價值
觀，離不開精神。


